

Marcos Pearson - Programa Economía Social y Solidaria de la Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires - Rol de la Universidad / Extensión Universitaria - economiasocial@rec.unicen.edu.ar – www.programaess.com.ar - Tandil

La experiencia del Programa Economía Social y Solidaria de la Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires

El Programa de Extensión en Economía Social y Solidaria de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (Programa ESyS) es una iniciativa que comenzamos a caminar en septiembre de 2011 con la intención de generar - desde la Universidad - un espacio para la reflexión, la difusión y la acción en relación a la temática de la Economía Social y Solidaria en sus distintas dimensiones.

Asimismo, es dable señalar que el Programa ESyS (junto a otros que ya están en funcionamiento) es el resultado de la puesta en marcha de los lineamientos estratégicos de trabajo que la Secretaría de Extensión elaboró en su proyecto fundacional. Dicha Secretaría comenzó a funcionar en abril de 2011 y antes de la creación de la misma, las prácticas y propuestas relativas a la extensión estaban delimitadas a las políticas que al respecto delineara o no cada unidad académica y no existía ninguna instancia que coordinara y promoviera un funcionamiento articulado de programas y proyectos.

Como primer paso, entonces, desde la Secretaría de Extensión, se creó, reglamentó y puso en funcionamiento un Sistema Integrado de Programas y Proyectos de Extensión, convirtiéndose así en la universidad nacional número 26 del país en contar con esta modalidad. Seguido de esto – y en la dirección de que el funcionamiento articulado de programas y proyectos sea una realidad palpable –, se trabajó en un reglamento único de Convocatoria a Proyectos de Extensión. Dicha convocatoria está abierta en este mismo momento y ya van cargados de forma online más de 100 proyectos vinculados a las áreas temáticas que hemos definido como prioritarias: economía social y solidaria es una de ellas.

Volviendo al Programa ESyS, cuando comenzamos a andar con esta iniciativa, decíamos y nos planteábamos que, necesariamente, partíamos desde innumerables experiencias que ya existen y que tienen una potencia sumamente valiosa porque desde los más diversos formatos organizativos fueron dando cuenta de otras formas de pensar el trabajo, la producción, el consumo, la comercialización y las relaciones humanas. Así fue que desde un comienzo nos planteamos que no partíamos desde cero, sino que nuestra propuesta se montaba sobre lo ya construido para continuar sumando esfuerzos en una misma dirección y aportar a la consolidación del sector¹.

¹ Sabemos que la noción de sector no es la más adecuada, debido a que la búsqueda y el objetivo de fondo es disputar la economía en su conjunto, es decir, que toda la economía del país funciona bajo el espíritu y el paradigma de la economía social y solidaria. Sin embargo, somos conscientes de que hoy por hoy sí somos un subsector dentro de la sociedad, siendo que la vocación es ir avanzando para dejar de serlo.

Dentro de esta iniciativa destacamos como prioritario promover el acercamiento entre las acciones de la Universidad, con sus propuestas, su producción teórica y discursiva, sus estudiantes y docentes, con la vida de la comunidad y, específicamente, con aquellos actores sociales que ya estén involucrados en tareas relacionadas a la economía social o estén interesados en su abordaje. Buscamos llegar así a los emprendedores, organizaciones de la economía social, integrantes y referentes de cooperativas, promotores barriales, mutuales, redes comunitarias, productores y agricultores familiares, asociaciones civiles, sindicatos, organizaciones de trabajo autogestionado y diferentes instancias estatales de la localidad y sus alrededores.

En este sentido, desde el Programa nos planteamos el desafío de propiciar el intercambio y el diálogo entre la acción y la reflexión, generando espacios de encuentro y discusión entre la práctica de las organizaciones y los aportes que se puedan gestar desde la esfera universitaria, ya que visualizamos en este intercambio una herramienta muy potente en la construcción de un conocimiento que sea colectivo y que sirva, en definitiva, para mejorar la calidad de vida de nuestra sociedad.

Sintéticamente, podríamos decir que los objetivos que nos planteamos al inicio del Programa son los siguientes:

- Colaborar a la visibilización de la economía social y solidaria. Poner en escena sus conceptos y sus premisas.
- Promover una conceptualización y profundización teórico analítica en torno a la Economía Social y Solidaria.
- Impulsar acciones de capacitación y formación para organizaciones sociales desde la impronta de la ESyS, apoyándonos en las experiencias de trabajo existentes en la región (comunicación, sustentabilidad, gestión, proyecto colectivo, comercialización).
- Generar un espacio de encuentro entre la Universidad, las organizaciones y movimientos sociales y el Estado como lugar de debate e intercambio de experiencias y como impulsor de la ESyS como práctica ciudadana.
- Participar y aportar conocimiento dentro de las redes nacionales y regionales de la ESyS donde están representadas universidades, organizaciones sociales y ongs de todo el país, además de las distintas instancias estatales.
- Contribuir a la formación de profesionales capaces de aportar sus saberes técnicos desde el compromiso con la construcción de la propuesta de la economía social y solidaria, a la vez que rediscutir el rol y los espacios de acción de los profesionales formados en la Universidad.

Puesta en marcha

Marcos Pearson - Programa Economía Social y Solidaria de la Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires - Rol de la Universidad / Extensión Universitaria - economiasocial@rec.unicen.edu.ar – www.programaess.com.ar - Tandil

Para colaborar a la visibilización de la economía social y solidaria y poner en escena sus conceptos y sus premisas, iniciamos distintas acciones que tuvieron como objetivo instalar a nivel local y regional la necesidad de hablar y discutir en torno a la construcción de otra economía posible. De esta manera, se concretó una capacitación en cooperativismo con la participación de más 80 personas, entre ellos muchos emprendedores e integrantes de distintas instancias organizativas que luego derivaron en la conformación de distintas propuestas cooperativas (software libre, editorial-imprenta, arte, producción de alimentos); también iniciamos un ciclo de charlas llamado “Dimensiones de la ESyS”, en el cual planteamos un recorrido temático para ir abordando los distintos aspectos que a nuestro entender se encuentran contenidos dentro de lo que se ha dado en llamar la Economía Social y Solidaria y que identificamos como sus diversos frentes de trabajo y acción. Al momento se realizaron jornadas en torno a la herramienta de microcréditos, sobre cooperativas de profesionales y sobre la experiencia de la ESyS desde la perspectiva de la integración regional y latinoamericana. Hacia adelante tenemos el desafío de generar nuevos encuentros para abordar temas tales como la agricultura familiar, la soberanía alimentaria, el comercio justo, las relaciones de trabajo y el consumo responsable, el hábitat popular y el derecho a la vivienda, la propiedad de la tierra y el cuidado del medio ambiente, el movimiento de software libre y el trabajo desde la cultura y la comunicación en torno a la economía social.

Por otra parte, pero en el mismo sentido de aportar a la visibilización de la ESyS, a fines del año pasado impulsamos la 1ra. Feria Navideña de la Economía Social de Tandil. La feria tuvo una duración de tres días y se realizó bajo el siguiente lema: **“Con producción y consumo responsable vamos construyendo otra economía”**. La organización de la misma nos encontró trabajando de forma articulada a las distintas instituciones y organismos que, a nivel local y regional, acompañamos de una u otra manera a distintos actores de la ESyS. De esta manera, trabajamos de forma conjunta con el Centro de Referencia Tandil del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, la Subsecretaría de Acción Cooperativa de la Secretaría de Participación Ciudadana de la Provincia de Buenos Aires, la Subsecretaría de Agricultura Familiar de la Nación, el INTA-ProHuerta local, el INTI y la Asociación Civil Ayuda Solidaria.

El evento, que tuvo lugar en instalaciones de nuestro Centro Cultural Universitario, contó previamente con un fuerte trabajo de difusión y comunicación con la participación de los mismos emprendedores, quienes, a su vez, fueron protagonistas en el resto del armado de los detalles de la feria con varios encuentros participativos anteriores a la realización de la misma. De esta manera, entre los materiales que se produjeron especialmente para la feria vale destacar la realización de los mensajes audiovisuales donde cada uno de los feriantes tuvo un espacio para hablar de sus emprendimientos, compartir reflexiones y anunciar su inminente participación en la Feria. Los mencionados mensajes – grabados en HD

Marcos Pearson - Programa Economía Social y Solidaria de la Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires - Rol de la Universidad / Extensión Universitaria - economiasocial@rec.unicen.edu.ar – www.programaess.com.ar - Tandil

- pueden verse en el Canal del Programa ESS (<http://www.youtube.com/user/ProgramaESS>) y fueron difundidos a través de medios locales y redes sociales.

Finalmente, durante el presente año, con el antecedente del trabajo articulado con instituciones y organismos locales, regionales y nacionales, y tras haber ido conformando cierta cohesión en el acompañamiento a un grupo heterogéneo de productores, emprendedores y cooperativas locales, hemos seguido desarrollando y avanzando con nuevas iniciativas. Entre ellas valdría la pena destacar:

- La realización de un Encuentro / Taller Participativo bajo el título *“La palabra de los emprendedores desde la realidad local”*. Dicho taller, el primero de una serie que continuará, fue planificado y realizado de forma conjunta con el Centro de Referencia Tandil del MDS y tuvo por objetivo comenzar a generar un espacio de reflexión y discusión en torno a la realidad de los emprendedores y productores de Tandil. Allí fuimos identificando temas y problemas concretos y visualizamos la necesidad de pensar colectivamente en torno a la construcción de una ordenanza que a nivel local funcione como herramienta promotora y proactiva para con las propuestas de la ESS y remplazar las actuales normas limitadoras.

- La participación en el 1° Foro Regional de Economía Social y Solidaria que tuvo lugar el pasado 30 de junio en Tres Arroyos en las instalaciones de la Feria y Mercado Madre Tierra. Allí participamos, junto al Centro de Referencia Tandil del MDS, con 25 emprendedores de la ESS de Tandil y Rauch y nos encontramos compartiendo formación con delegaciones de Bahía Blanca, Benito Juárez, Claromecó, Orense, San Cayetano, Ochandio, San Mayol, De la Garma y Adolfo Gonzales Chaves.

Por último, más reciente, en el trabajo hacia dentro de la Universidad misma y en la dirección de propender hacia la formación de profesionales capaces de aportar sus saberes técnicos desde el compromiso con la construcción de la propuesta de la economía social y solidaria, realizamos hace un mes una serie de actividades con el acompañamiento del Dr. José Luis Coraggio, referente ineludible en la temática a nivel latinoamericano. Entre las actividades, la más destacada fue la realización de un Seminario Académico destinado a docentes, investigadores y estudiantes, en el cual participaron más de 70 personas. Por otro lado, también con José Luis Coraggio, realizamos una mesa debate junto a Alberto Gandulfo (Coordinador de la Comisión Nacional de Microcrédito) y Martín Goizueta (integrante de CedepoTs. As. y referente de la Feria y Mercado Madre Tierra), con la participación de las organizaciones políticas locales, militantes de base, emprendedores y productores. El objetivo de esta última mesa fue promover el diálogo entre el Estado, la Universidad y las organizaciones sociales en torno a la ESS.

Luego de aproximadamente nueve meses de trabajo, en una evaluación posible en términos de aprendizajes y recorridos institucionales, podríamos decir que si bien el Programa ESyS aún tiene poco tiempo de desarrollo y mucho por

Marcos Pearson - Programa Economía Social y Solidaria de la Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires - Rol de la Universidad / Extensión Universitaria - economiasocial@rec.unicen.edu.ar – www.programaess.com.ar - Tandil

profundizar en cuanto a sus ejes de trabajo, rápidamente ha generado un vínculo con la comunidad y sus organizaciones. Asimismo, las diversas iniciativas que se están impulsando (capacitación y formación, talleres participativos, generación de espacios de encuentro e intercambio, ferias, etc) han tenido una buena recepción y buen diálogo con los procesos sociales existentes en la comunidad.

Por otro lado, en torno a la formación de recursos humanos identificamos que aún hay mucho por desarrollar. Como primer paso el Programa ESyS se propuso realizar acciones, capacitaciones y talleres que pongan sobre escena la temática y las propuestas que contiene en su razón de ser la Economía Social y Solidaria. Es decir, instalar la necesidad de discutir y trabajar en la temática. Actualmente, luego de algunos meses de haber iniciado este camino, el desafío es poder generar contenidos formativos de forma aún más programática y sistemática con el objetivo de formar cuadros de la ESyS capaces de acompañar y promover nuevos procesos organizativos en torno a la economía social.

Finalmente, en torno a alianzas institucionales, parece oportuno remarcar que se firmaron convenios de articulación institucional con la Secretaría de Participación Ciudadana de la Provincia, con el Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos y con la Federación de Cooperativas de Trabajo de la República Argentina. Adicionalmente, estamos en permanente contacto y pensando estrategias conjuntas de mayor o menor relevancia con el Centro de Referencia del Ministerio de Desarrollo Social Nación (Tandil), la Comisión Nacional de Microcrédito, el INAES, el Programa ProHuerta a nivel local y a través de su coordinación nacional, el INTI, la Subsecretaría de Agricultura Familiar de la Nación, el IPAF (en el marco del cual participamos como Programa de los encuentros del Foro de Universidades para la Agricultura Familiar), la Asociación Civil Ayuda Solidaria (regional del Programa Banco Popular de la Buena Fe), las organizaciones locales Rincón Solidario, Promover y Pastoral Universitaria (todas ellas en el Programa BPBF) y otras universidades nacionales (por ejemplo UNQUI y UNGS).